



# 学校だより(第4号)

校訓

明 樂 正  
るく しく しく

富山市立堀川中学校

(コミュニティスクール) TEL 939-8081

富山市堀川小泉町一丁目21-15

TEL 424-3646 FAX 424-3649



堀川中ホームページ  
QRコード

今も昔も変わらぬもの

校長 竹脇 孝志

大型台風10号の動きが定まらず、練習への影響が心配された今年の運動会でしたが、予行を一日延ばしただけで概ね順調に進み、当日は晴天にコロナ禍後初の来場を制限しない対応も相まって、たくさんの保護者や地域の方々の観覧の下、盛会に開催することができました。

さて、「運動会」が日本発祥であることを皆さんご存じでしょうか。明治時代初期の海軍兵学校でイギリス人講師の発案により「競闘遊戯会」という名称で実施されたのが、日本で最初の運動会と言われています。明治中期には札幌農学校で「力芸会」という名称で実施され、「運動会」という名称が使われたのは、数年後の東京大学での開催が最初とのことです。

現在のように小学校や中学校で運動会が行われるようになったのは1885年、森 有礼初代文部大臣の省令によるもので、当時の学校のほとんどはグラウンドがなく、近隣の空き地や河原で行っていたそうです。1900年代に入り、学校の屋外運動場の整備が始まつてから現在のような運動会に近づき、家族が観覧したり競技と一緒に参加したりすることもこの頃から始まりました。さらには豊作を占う神事だった「綱引き」が行われるようになり、五穀豊穣を願うお祭りとしての一面が加わるなど、運動会は長い年月を経て学校と地域の一大イベントへと成長を遂げてきた文化の一つなのです。

一方、当校の運動会の歴史として、平成元年度まで二日間での開催だったことをご存じでしょうか。実際にその運営を経験している数少ない教員の一人が私です。一日目の午前は1年生だけでの実施、その午後が2年生、2日目の午前が3年生で、午後は全校で、といった開催形式でした。学年ごとの運動会では、短距離走や加技走、騎馬戦、棒倒し等の学年競技があって、応援合戦までやっていましたから、今となっては驚きです。二日目午後の全校運動会は、吹奏楽部のマーチング演奏に始まり、全校での応援合戦から綱引きへの流れで盛り上がり、最終プログラムのリレー種目では、割れんばかりの声援や歓声がグラウンドにこだまし、クライマックスが頂点に達するといった二日間でした。

私が30年ぶりに見た今年の運動会は、種目が精選され、団演技も演舞とマスゲームのハイブリッドで、以前の学生服姿の団リーダーが先頭に立って鼓舞するものとは大きく様変わりするなど、運動会全体がスマートなものへと進化していました。しかしながら、決して広くはない当校のグラウンドで、一千人を超える子どもたちが繰り広げる競技や演技のスケールメリットを超えたダイナミズムは、平成初期の熱気と何ら変わりはありません。また、当日のみならず夏期休業中の厳しい暑さの中、準備を進めてくれた運動会実行委員会の皆さんや団リーダーの皆さんの努力は並々ならぬもので、その努力を団員がしっかりとフォローし、一体感が築かれていました。さらには、夏期休業のとある早朝に、短距離走を自分の力だけでゴールまで走り着くために、家族に支えられながらグラウンドで練習している生徒の姿に出会ったこともあります。各々の子どもたちがこの機会を大切なものとして、それぞれのスタイルで頑張り抜いてくれたことに感謝し、心から賞賛の拍手を送りたいと思います。

運動会をはじめ諸行事には、子どもたちの協調性や自主性を高めるだけでなく、学校と地域をつなぐポテンシャルがあります。近年、コロナ禍を経て多くの学校行事が見直されてきましたが、子どもたちに忘れる事のできない感動を与え大きな成長をもたらすチャンスを、縮減や効率化の中に見いだしていくかなければなりません。古来、空き地や河原で始まり、脈々と成長を遂げてきた運動会の源流を忘ることなく、これからも教職員一同、子どもたち一人一人の成長を願い、心を一つに力を合わせてまいりたいと思います

# 富山高校生との学習会

7月25日（木）に富山高校生を指導役に招き、質問教室「富山高校生との学習会」を実施しました。本学習会に参加を希望した3年生が持参した入試問題集やテキストについて質問をしたり、勉強方法を聞いたりしていました。また、高校入学後の生活についても話を聞くことができ、有意義な時間を過ごしました。



2学期は高校説明会が予定されており、受検に向けて動きが本格化します。生徒が進学するまでにとどまらず、進学後のことでも視野に入れた進路選択となるよう支援していきたいと考えています。

## ふるさと富山美化大作戦



8月18日（日）に、各町内で「ふるさと富山美化大作戦」が実施されました。生徒は、地域の一員として清掃活動に参加しました。雨天のために中止になったり活動時間を短縮したりする町内もありましたが、地域の方と一緒に自分たちが生活する場所を美しくすることで、朝から清々しい気分を味わえました。ちょっとした会話を楽しみながら活動している場面が多く見られ、限られた時間ではありましたが、大変有意義な時間となりました。

## 2学期始業式・着任者紹介

8月27日（火）に2学期始業式を行いました。

竹脇校長からは、「挑戦」のキーワードをもとに、「今の自分に満足せず、自分を信じてトライすること」「不安や困難は、成長できるチャンスであること」等について話がありました。

あわせて、2学期から着任されることになったALTのアントン・イワノフ先生の紹介も行われました。



## 受賞報告



始業式に先立ち、以下の部の受賞報告を行いました。この他、クラブチームから「野球」「競泳」「アーティスティックスイミング」で全国大会に出場した生徒の報告も行いました。

### 【バレーボール部女子】

- 北信越中学校総合競技大会 3位
- 全日本中学校バレーボール選手権大会 出場

### 【硬式テニス部男子】

- 北信越中学校総合競技大会 団体3位
- 全国中学生テニス選手権大会 出場

### 【水泳部女子】

- 北信越中学校総合競技大会
  - ・400m個人メドレー 3位
  - ・200m平泳ぎ 5位
  - ・400m自由形 6位
  - ・800m自由形 6位

## 第78回運動会

9月4日（水）、「大同団結 輝け！光の四原色」というスローガンを掲げ、第78回運動会を行いました。さわやかに晴れた青空のもと、多くの保護者の皆様にもご来校いただき、競技を観覧していただきました。

競技と団演技は午前中に実施し、給食後に閉会式を行いました。熱中症対策として、今年度も、生徒が体を冷やせるよう、各団に氷を用意しました。また、昨年度同様、デコレーションの保護者オンライン投票を導入し、デコレーション賞の評価に加えました。投票と同時に「運動会に向けての応援コメント」を募集したところ、多くの温かいメッセージが届き、ホームページでも紹介させていただきました。



## 令和6年度後期・令和7年度前期生徒会役員選挙

9月9日（月）の午後から、「令和6年度後期・令和7年度前期生徒会役員選挙」を行いました。

まずは、全校生徒が体育館に集まり、立会演説会で各立候補者と応援弁士の演説に耳を傾けました。その後、教室に戻り、各教室ごとに廊下で投票を行いました。

選挙管理委員がこの日まで準備を重ね、全校生徒が今後の堀川中学校をリードしてくれる候補者に一票を投じました。



## 主な行事予定 <9月>

- 9月 4日(水)第78回運動会(給食あり)
- 9日(月)生徒会役員選挙演説会
- 16日(月)敬老の日
- 17日(火)~20(金)  
2年「社会に学ぶ『14歳の挑戦』」
- 21日(土)富山市学校公開日(弁当持参)
- 22日(日)秋分の日
- 23日(月)振替休日
- 24日(火)振替休業日
- 26日(木)生徒会役員認証任命式
- 27日(金)3年 高校説明会(私立・国立)

## <10月>

- 10月 1日(火)・2日(水)中間評価
- 5日(土)県中学校駅伝競走大会
- 6日(日)県中学校文化祭(砺波市文化会館)
- 7日(月)生徒総会
- 9日(水)県中学校教育課程研究大会  
(教員の研修会・午後放課)
- 11日(金)~13日(日)市中学校新人大会
- 13日(日)市中学校文化祭・演劇発表(県民小劇場 ORBIS)
- 14日(月)スポーツの日
- 23日(水)学校運営協議会
- 26日(土)市中学校文化祭  
(3年合唱発表・オーバードホール)

※本校生徒の様子について、気付かれたことがありましたら、堀川中学校まで連絡をお願いします。

(TEL 424-3646)

**堀川中学校**

検索

